

Zeitschrift:	Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber:	Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band:	6 (2014)
Heft:	3: La gestion des EMS : des services et des tâches multiples et complexes
Rubrik:	Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Actualités

Il est évident que l'espérance de vie humaine continue d'augmenter et cela pour plusieurs raisons. Les progrès dans la médecine et les soins de santé ont permis de diminuer la mortalité infantile et de réduire la mortalité par maladie chronique. De plus, l'amélioration des conditions de vie et l'accès à une meilleure nutrition et à un meilleur niveau d'éducation contribuent également à une augmentation de l'espérance de vie.

International

L'espérance de vie a-t-elle atteint ses limites ?

La vie humaine a-t-elle une limite et celle-ci a-t-elle été atteinte? Oui, affirment des chercheurs français qui tentent de démontrer que la longévité humaine a désormais atteint son plafond. Dans une étude publiée par *Journals of Gerontology*, une revue américaine scientifique de haut niveau, des chercheurs de l'Institut de recherche biomédicale et d'épidémiologie du sport (Irmes) ont passé au crible la durée de vie des athlètes de très haut niveau et celle des super-centenaires (110 ans et plus). Au terme de leur examen, ils estiment que leurs «arguments (sont) en faveur d'une durée limitée de la vie». Premier constat: aucun super-centenaire n'a égalé le record de longévité de la française Jeanne Calment, décédée en 1997 à 122 ans. Une personne a depuis vécu jusqu'à 119 ans, tandis que les autres ne dépassent pas 115 ou 116 ans. Quant aux athlètes, aucun, n'a dépassé les 110 ans, le doyen étant décédé à 105 ans. L'étude conclut «qu'il existe une barrière physiologique en voie d'être atteinte, à la croisée des interactions entre un patrimoine génétique constant et un environnement qui se dégrade». Les chercheurs reconnaissent néanmoins que leur échantillon de personnes était «relativement petit» et la période d'observation «limitée».

(www.agevillage.com)

Le luxe, la communication et l'âge

La marque italienne de vêtements de luxe Brunello Cucinelli vient de dévoiler sa nouvelle campagne de communication automne-hiver 2014 baptisée «wisdom and age» (sagesse et âge). De très beaux clichés en noir et blanc qui mettent en avant le respect de la transmission transgénérationnelle et qui valorise le partage d'expérience entre anciens et jeunes enfants avec cette phrase «our fathers have told us» (nos parents nous ont appris). Avant, impossible d'imaginer la présence d'une personne aux cheveux blancs dans une publicité. Maintenant, cela ne choque plus personne. De nos jours, les agences de publicité travaillent de plus en plus sur des campagnes transgénérationnelles (où tout le monde peut se sentir concerné par le produit). C'est vrai dans l'alimentaire, dans l'automobile, dans les cosmétiques, dans les voyages ou même dans le monde du luxe. Comme le souligne le PDG de la marque «ces vieilles personnes aimeraient bien parler de leur passé, de ce qu'elles ont vécu. Mais personne ne les écoute. Pourtant, elles ont des histoires captivantes à raconter. Nous nous devons de les encourager à parler. Autant qu'elles le veulent. Et nous nous de-

-vons de les écouter aussi longtemps qu'une belle musique. Il faut le faire pour leur bien-être mais aussi pour le nôtre (...»).

(www.senioractu.com)

Personne âgée échange place en maison de retraite

A mi-chemin entre le réseau professionnel Linkedin et le programme d'études à l'étranger pour les jeunes Erasmus, le projet slovène Linkedage vise à permettre aux personnes âgées de changer de maison de retraite pour un petit séjour à l'étranger dans un établissement similaire au sien en échangeant sa place avec un autre résidant. Le concept est assez simple. La personne âgée s'inscrit sur le site Linkedage (en français) moyennant une modique somme, ce qui lui permet d'avoir accès aux offres des autres aînés qui souhaitent «changer de vie» pendant quelques jours. Il ne reste plus ensuite qu'à régler le billet de train ou d'avion pour s'en aller voir du pays. Rien de plus à payer sur place. Ce concept n'en est qu'à ses débuts. Les premiers échanges internationaux viennent tout juste de démarrer. A ce jour, plus de cent établissements d'une douzaine de pays, France, Allemagne, Espagne mais aussi Indonésie ou Inde ont déjà rejoint ce réseau. Avec le développement de l'internet dans les maisons de retraite, notamment via les tablettes tactiles, cette idée pourrait bien s'amplifier dans les années à venir... (www.senioractu.com)

Suisse

Bientôt une stratégie nationale sur les soins de longue durée?

Dans le cadre du dialogue «Politique nationale de la santé», la Confédération et les cantons ont échangé leurs idées sur les nouveaux défis liés aux soins de longue durée. Le Conseil fédéral élabore actuellement une stratégie en la matière. Selon l'Office fédéral de la statistique, la part des personnes âgées de plus de 65 ans en Suisse, qui était de 17,1% en 2010, passera à 24,2% en 2030. Durant le même laps de temps, selon les estimations de l'Observatoire suisse de la santé, le nombre de personnes nécessitant des soins devrait passer de 125 000 à 180 000. Par conséquent, les coûts des services de soins à domicile et des EMS se multiplieront. Aux questions financières s'ajoutent celles de nature sociale: comment prendre en charge les personnes nécessitant des soins et quel rôle peuvent jouer les proches? Pour relever ces défis, le Conseil fédéral a décidé d'élaborer une stratégie sur les soins de longue durée, sur la base d'un postulat transmis par le Parlement en 2012. Lors de la réunion du dialogue «Politique nationale de la santé», il a été question des défis que représentent les soins de longue durée

pour la Confédération et les cantons, des stratégies et des solutions qu'ils envisagent et des modes de collaboration à mettre en place. L'objectif est de présenter un catalogue de mesures en 2015. En ce qui concerne le nouveau régime de financement des soins, la discussion a porté sur l'évaluation des besoins en matière de soins et sur le financement résiduel par les cantons. Le financement des soins a été modifié début 2011; les représentants de la Confédération et des cantons ont discuté de la possibilité et de la manière de l'optimiser. L'autre sujet abordé dans le cadre du dialogue «Politique nationale de la santé» a été la conférence sur la coordination des soins, qui se tiendra début 2015. Il y sera entre notamment question des soins médicaux d'urgence pour les personnes âgées et de la gestion des patients souffrant de maladies chroniques. Le but est de mieux coordonner les soins médicaux grâce à une meilleure collaboration entre les professionnels de la santé et les institutions.

(Communiqué OFSP)

Vieillissement démographique: les villes réagissent

Les villes suisses se préparent activement aux modifications démographiques des années à venir. Le vieillissement de la société pose des défis considérables, comme le montre une étude de l'Union des villes suisses (UVS). Réagir à cette évolution démographique s'avère une tâche complexe pour les villes et les communes. L'UVS présente, dans une nouvelle étude, des stratégies de politique de la vieillesse et des modèles à l'intention de ses membres. Dans sa partie statistique, l'analyse révèle l'augmentation marquée de la population très âgée, en particulier des plus de 80 ans. La demande de soins et de places dans des infrastructures de soins va augmenter, et les cas de dépendance vont progresser. L'analyse statistique démontre aussi que les villes doivent se préparer à une population âgée plus multiculturelle, avec un nombre d'immigrés âgés en augmentation. De nombreuses villes ont déjà élaboré des stratégies et des modèles de politique de la vieillesse. Leur analyse montre qu'il y a urgence dans le domaine des logements à prix abordables et adéquats. Le thème du logement est d'autant plus important que de nouvelles formes d'habitat pourraient contribuer à prévenir l'isolement des personnes âgées. Des appartements répondant aux besoins spécifiques des aînés leur permettent également de vivre plus longtemps de façon indépendante, au lieu de devoir emménager dans un home. La politique du logement n'est toutefois pas la seule préoccupation des villes: la politique de la vieillesse est un thème complexe précisément parce qu'elle touche presque tous les domaines d'activités. Les villes ont besoin du soutien de la Confédération et des cantons.

(Communiqué UVS)

Fribourg

Des associations s'inquiètent des économies annoncées

Les associations fribourgeoises des institutions pour personnes âgées et pour personnes en situation de handicap ou en difficulté s'inquiètent de la politique actuelle restrictive de l'État. Ensemble, elles rendent attentives le monde politique et le grand public sur les effets néfastes de cette politique pour les personnes fragilisées qui ont besoin des prestations médico-sociales en hébergement et à domicile. En effet, même si depuis

trois ans, beaucoup d'efforts ont été faits pour rationaliser les prestations aux personnes, les diminutions annoncées pour 2015 (et pour les années suivantes) font mal. «On n'en est plus au superflu, on touche au cœur des prestations», constate René Thomet, président des EMS fribourgeois. «On met en danger les prises en charge et on interdit surtout tous les développements», renchérit Ursula Schneider Schüttel, son homologue des institutions spécialisées. Le son de cloches au niveau des prestations sociales ou de santé à domicile est également le même pour les aînés et pour les personnes en situations de handicap. Dans les EMS, le temps de présence et d'accompagnement des résidents diminue d'année en année alors que la complexité de la prise en charge demande de plus en plus de soins et de compétences. «Après avoir perdu une quinzaine de postes en 2013, une quinzaine de postes sont à nouveau sur la sellette pour 2015, soit environ une diminution de 2% par an» précise René Thomet. Les nouveaux projets pour les aînés fragilisés (unités spécialisées pour démence, coordination médico-sociale, soins palliatifs, développement des courts séjours en faveur du maintien à domicile) sont, eux, complètement remis en cause, alors qu'ils correspondent à un besoin avéré de spécialisation. La diminution des salaires imposée cette année au personnel entraîne des tensions dans les institutions qui craignent que la motivation de leur personnel en souffre. D'autres mesures de restrictions se feront durement sentir, et les conséquences peuvent être dommageables. En parallèle, les institutions sont confrontées à des demandes bureaucratiques croissantes qui coûtent cher et éloignent les ressources des bénéficiaires, au lieu de leur profiter directement.

(Communiqué Afipa-Infri)

Curaviva Suisse

Formation – Matinée intendance

Pour la quatrième fois, le domaine formation professionnelle et la commission romande de formation et RH de Curaviva Suisse mettent sur pied une matinée de réflexion. Le thème choisi est «Intendance et interdisciplinarité». Le secteur de l'intendance connaît une évolution notable de son rôle dans les institutions pour personnes âgées. De nombreux EMS développent de nouvelles formes d'organisation pour mieux répondre aux besoins quotidiens des résidents et l'interdisciplinarité en est un enjeu d'actualité. Par ailleurs les formations professionnelles de gestionnaire en intendance et d'employé-e en intendance sont en processus de révision, ce qui implique pour Curaviva Suisse et ses associations membres une réflexion approfondie sur les compétences à acquérir pour la pratique de ces métiers en EMS aujourd'hui et dans les années à venir. Cette matinée sera l'occasion de découvrir des projets innovants réalisés en EMS sur ce thème. Et l'occasion aussi de participer à des échanges en atelier sur trois axes de questionnement liés et impliqués dans ces projets: la formation, la professionnalisation et l'interdisciplinarité.

Cet évènement se déroulera le 30 octobre, de 9h à 12h30, à Neuchâtel dans le complexe de la Maladière. Programme et inscription sur www.curaviva.ch > Offres de formation.